# Motas de la vieta médica & I

## MUCHAS ALERGIAS TIENEN TRATAMIENTO ACTUAL UN ORIGEN PSIQUICO

### El caso del asmático que no podiq ver el heno ni en pintura

para Agencia FIEL-SIRS, por David FOWLER). -- La extraordinaria difusión de las manifesta-ciones alérgicas ha hecho sospechar, desde hace años, que en la base de tal hipersensibilidad orgánica existe una causa de orden nervioso. Estas teorías condujeron en efecto a los primeros in-vestigadores a emplear preparados reconstituyentes del sistema nervioso para curar las formas alérgicas,

En un segundo momento se descubrió, con la psicosomática un nexo directo entre las manifestaciones alérgicas y el substra-to psiquico de la persona. Se descubrieron verdaderas manifestaciones alérgicas que eran auténticas enfermedades, dependientes exclusivamente de la impresionabilidad psíquica de la persona.

Con la presentación en el Congreso de psicosomática del famo-so caso del asmático alérgico que era presa de un ataque al ver el cuadro de Van Gogh que reprereció toda duda acerca de la pénesis psíquica de numerosas for mas alérgicas y se llegó a hablar de «personalidad alérgica».

Estando así las cosas es evidente que la psicosomática, el psicoanálisis y la misma psiquiatria han trabajado mucho en ia búsqueda de métodos clínicos psiquiátricos que pudieran trans-formar la personalidad de los in-

Resultados muy interesantes se

hipnosis. Se ha logrado controlar mediante la hipnosis la reacción alérgica a la introducción de sus tancias alergizantes; personas fuertemente alérgicas han demos-trado, en trance hipnótico, un no-

table control sobre la respuesta

alérgica a varios estímulos. En este campo son de extremo interés los estudios del científi-co londinense Black, el cual ha operado empleando el psicoanálisis. El científico inglés ha sometido a personas alérgicas a numerosas sesiones psicoanalíticas y ha conseguido influir sobre su patrimonio ideativo. En casi to dos los casos ha obtenido un resultado positivo consistente en el fin de toda reacción de tipo alér gico o cuando menos en la disminución de la violencia de la

Black ha intentado también mediante el psicoanálisis refor-zar el sentido de la voluntad. Es decir, no se ha limitado a descu brir la causa originaria del fenómeno alérgico que afectaba a sus enfermos, sino que ha estimulado en ellos su voluntad de curarse Los resultados parece que han si-

do muy satisfactorios. Esto demuestra sin duda que la reacción alérgica es un hecho vinculado a la psique, a la perso-nalidad del individuo, y demuestra asimismo que la mejor terapia es la general que actúa sobre la psique del individuo, mejor que las particulares dirigidas a disminuir la sensibilidad específica de todo tipo de alergia.

# CIRROSIS Y ASCITIS

Por el Dr. ERRE

A hemos quedado en el artículo precedente, o se ha inducido que las cirrosis, las "oriundas". netamente del higado, son debidas a un estado carencial o defectuoso en la ali-

mentación. Si que influye el uso continua-do del alcohol. El vulgo atribuye la cirrosis exclusivamente a él Sin embargo, hay cirróticos que han sido abstemios o muy moderados bebedores durante una vida ya bastante calmada.

Considérese además que la ci-rrosis tiene tantas etiologías que ahora recordamos, entre las "Escurridas" en el artículo pasado: virus, de muy diversas o ignorada poliación, lúes paludismo..., que se puede atribuir un tanto despistada la exacta etiología del "caso" de que se trata.

le impondrá el médico- de lograr una muy larga superviven-

El máximo inconveniente radica en que se traa de una temible afección -tan a menudo- de pobres, para ricos.

Indiquemos como un mínimo presupuesto de medicación entre dos a cuatro mil pesetas men-Claro está que si el enfermo

pertenece al Seguro de Enfermedad el problema queda casi en resuelto. No menos, tantos médicos, incluso "individualistas" y de afamada resonancia, en su propia casa, en la clinica general u hospitalaria, se prestan sin tope -y sin la menor tasa- con todo interés a esos en-

Y no digamos, pues sería obvio, la incondicional gentileza, el

trabajo, las más usuales recomen

Es de advertir que unos y otros disienten o aceptan en conjunto las medicaciones hoy en boga. Los costicosteroides, las ACTH

la-prednisona y la prednisolona. La testoterona 100 m. semana les. Y a los dos meses de trata miento pueden inyectarse quincenalmente. Pero se tienen más a recomendar el Rurabolín o el Decadurabolin, semanalmente, y que no tien acción virilmente y sí muy energética.

Las grageas de Celeka, o alta suma del potasio. La necmicina, integral, o asociada con sulfamidas. No absorvibles, en semanas

Y claro, añadidamente las vitaminas C, las del complejo, 1, B, Más vitaminas lles lineastrales

### SI USTED ES VIEJO ES **PORQUE QUIERE**

Gracias al doctor Aage la vida comienza a los 85 años A esa edàd se baila el twist de maravilla y se sienten nuevamente impu sos matrimonia es

Por Manuel SANZ

ONOCEMOS un chiste cuya filosofía enseña a vivir, y también a moen los difíciles tiempos que nos ha correspondido estar presentes en el mundo. Asegura que la vida en la actualidad marcha sobre rucdas, que todo es muy fácil, que todo lo tenemos resuelto. «Hoy—dice el chiste-es tan fácil vivir que el que se acuesta sin cenar es porque quiere... Que no se acueste». En efecto, bajo esta filosofía todo es fácil, todo lo tenemos re-

Pues bien, de igual modo ¿por qué sentirse viejo? Si nos sentimos viejos es porque queremos. Hoy, con los recursos puestos a nuestra disposición por los especialistas, sentirse viejo es una perogrullada. Nos preocupamos nás de la cuenta por la edad de la jubilación, sin recapacitar que esto es, o debe ser para nosotros, un motivo de intensa alegría. Entonces es cuando empieza la vida, caramba!.

A los 85 años es cuando el hombre puede comenzar a vivir, cuando un caballero puede estar en la edad primaveral, cuando

sobre una posible ayuda económica de Alemania a España, respondió que eso no era tema de su com-petencia. El Ministro de Economía, cuanndo estuvo aquí, habló sobre el particular, y nosotros, ahora, hablamos con los señores Vigón y Fraga Iribarne, de la forma de mejorar y remediar las dificultades que puedan existir en materia de transportes, sobre todo en cuanto se refiere a los abaste cimientos hacia Alemania.

Un informador le preguntó si dada la importancia del turismo alemán hacia el Levante español, se harían nuevas rutas con esa di rección y hacia el Sur, y el Ministro contestó que existe una sugerencia para construir carreteras de paso hacia el Sur, pero los turistas alemanes también desean ver Madrid, Toledo y Granada, que en muchos casos sólo conocen por su historia tradicional.

Con respecto al estado de las carreteras españolas, afirmó cue, por lo que ha visto se hallan en condiciones satisfactorias, y como no tienen tanto tráfico como as alemanas, no hay necesidad de construir las grandes pistas que se han construído allí.

Terminó diciendo que se iba con gran sentimiento de España, y que todo le ha resultado maravilloso esperando que su visita pueda ser vir para una mayor comprensión entre los dos pueblos

Terminada la conversación, el Ministro alemán, se dirigió al acro puerto de Barajas para emprender el regreso a su país

Durante la conferencia de prensa, se hallaban presentes el emba-jador de Alemania, el ministro consejero y el agregado de prensa de aquel país. - Cifra.

SALE HACIA FRANCFORT

MADRID, 27. - El Ministro alenán de Transportes, doctor Cristoph Seexohm, ha dado por ter-minada su estancia en España y ha marchado, por via aérea, con destino a Francfort.

destino a franciori.

En el aeropuerto de Barajas fue despedido por los Ministros españoles de Obras Públicas, señor Vigón, y de Información y Turismo. señor Fraga Tribarne. ministro consejero v encargado de Negocios de su país y otras personalidades.

puede fichar por algún equipo de fútbol y ser émulo de la «saeta rubia», sin rapto, naturalmente, rubia», sin rapto, naturalmente, o derribar a Johnny Halliday como rey del twist. Lo mismo que decimos para el

hombre es válido para las mu-jeres. No es lo mismo "ser» viejo que «sentirse» viejo. Y esto es lo que ha venido a demostrar el doctor Vagn Aage Porsman, de Dinamarca. «LA CASA DE LOS VIEJOS» DE

DINAMARCA La idea de que muchas perso-nas estaban irremsiblemente condenadas a estar en la cama, bajo el diagnóstico de senilis», le vino al doctor Aage Porsman hace aproximadamente una decena de años. Pero el docdanés no estaba conforme con ello. No solamente había que combatir la idea sino llevar a for ancianos el convencimiento que todo es cuestión de subconsciente, que uno no es tan viejo por la edad como por el abatimiento que representan los guarismos de nuestra fecha de nacimiento. Entonces fue cuando el doctor Aage Porsman se decidió a estudiar el problema seriamente y a poner los remedios pertinentes para evitar la senectud precoz.

Así es como nació la «Casa de los viejos», en Copenhague. Con la idea metida en la mente comenzó por alquilar una casa idónea donde pudiera desarrollar, y po-ner en práctica, una serie de ejercicios de entrenamiento físico. más bien gimnásticos, para sus posibles pacientes.

Hoy, transcurridos diez años de ejercicio, la «Casa de los vie jos» es algo así como un manicomio organizado. Por cualquier lado vemos viejos «jóvenes» practicando el fútbol, bailando con la enfermera, jugando al balonces to, saltando a la comba como ha cen las niñas o los boxeadores pa ra hacer footing, etc.

#### LOS RESULTADOS SON ASOMBROSOS

Puede decirse que la «Casa di los viejos», ha conseguido resultados ciertamente asombrosos Allí estos viejos «jóvenes» hat vuelto a reencontrarse y sienten nuevamente la alegría de vivit exactamente como si volvieran a

La edad media de los escolares de esta «Casa» está fijada en los 85 años. No. No nos equivoca-mos. Decimos 85 años de edad media. Al entrar allí nos senti-mos empequeñecidos, ¡Cómo el posible esta transformación!. Nosotros tenemos poco más de treinta y francamente nos cree mos incapaces de asirnos a las barras paralelas con la agilidad que lo hace nuestro amigo Gustav Nielssen, de 82 años. Francamen-

te, nos sentimos avergonzados. Bajo el nuevo tratamiento los ancianos han recuperado la vitalidad, el interés por la vida, los deseos de aventura, en una pala bra, han recuperado la confianza en sí mismos, han desecha 10 la idea de que, en efecto, son vie jos; tanto, que algunos de ellos han mostrado al director de centro, al doctor Aage Porsman, los deseos de contraer nuevas nup cias y comenzar nuevamente a vi

No se llevan estadísticas sobre el particular pero la creencia ge neral es que si se prodigaran es tas escuelas de «reeducación se nil», y los viejos acudieran ellas con el entusiasmo que ca acudieran ! racteriza a este grupo de jubila dos daneses, no cabe duda qui el número de «viejos prematuros en la cama, iría decreciendo considerablemente. «EUROPA PRESS»

# Recupere la forma

(Colaboración especial Agencia FIEL, por Paul BLON-

Las vacaciones no son ya más que un recuerdo, pero lo que es muy actual es la necesidad de ponerse en forma para la vida nor-mal de trabajo. El viento, el agua el mar y el sol no han favorecido los cabellos ni la piel y los excesos gastronómicos han aiterado el hígado y los intest:nos. He aquí unos cuantos consejos para poner en orden todo esto.

ROSTRO. ¿LO ENCUENTRA HINCHADO? UNA INFUSION

Usted tiene la impresión de haber engordado porque su 10s-tro parece come inflado. Por la mañana, cuando se asee, numedezca la cara con agua iresca y luego pellízquese la piel todavía mojada entre el pulgar y el ínquce comenzando por la frente v descendiendo hasta la baroida; no demasiado fuerte para evitar posibles rojeces, pero lo suficiente para que la epidermis entre un poco en reacción. Por la noche, antes de acostarse beba una taza grande de infusión de la planta llamada cola de caballo. Esta tisana, que encontrará en su farmacia, limpiará los riñones y les permitirá funcionar normal mente. Estos dos tratamientos si multáneos le permitirán eliminar el agua aimacenada en sus teir-

PIEL: ¿UN POCO DESECADA?

Para revitalizar su piel arrugada por el sol suavícela con mayonesa, reclen preparada, Frotela suavemente para que penetre y seque lo que puede. Friccionese, también regularmente con la siguiente toción que le preparará su farmacéntico: extracto fluído de hamamelid, 5 gramos; alcohol de 95 grados 50 gramos; agua de belleza develverá a su piei to-



da su elasticidad contrayendo los poros y tonificando los conduc-

MANOS: SUAVICELAS CON VINAGRE

Sumerja toda las noches sus manos en un recipiente con agua callente a la que habrá añadido una cucharada de vinagre. Enjabónese con jabón acido y frote enérgicamente la palma; juego, mientras estén todavía húmodas frótelas fuertemente con piedra pomez. Suavicelas luego con un poco de gilcerina que hará pcnetrar frotándose las manos. De-jelas secarse. At cabo de tres o cuatro sesiones como ésta sus manos habrán recuperado toda

UNAS: ¿ETAN TERRIBLEMEN TE FRAGILES? BICARBONATO.

Sus uñas están estropeadas, se doblan, son frágiles, irregulares. No intente conservarlas largas. Córteselas, por el contrario, muy cortas. Sumeria durante 10 minutos la nunta de los dedos en agua tíbic a la que habrá añadido una cucharada de bicarbonato sosa. Luego con una ramita de boj, elimine los trozos de piel que ahogan la raiz e impiden a sus uñas crecer libremente. Deie ración todas las mañanas al cabo de cinco das sus uñas habrán recuperado su solidez. Para activar su crecimiento, frótelas por las mañanas y por las noches con un algodón empapado en aceite de almendras duices.

CABELLO: ACEITE DE RICINO PARA QUE CREZCA

Una loción de aceite de ricino fortilicará sus cabellos. Friccione se el cuero cabelludo con el aceique habrá vertido en un plato. Cuando todo su cabello esté bien impregnado, envueivase la cabeza con una toalla-esponja emparada en agua caliente v consérvela una hora, renovando la toalla cuando se enfrie. Lávese la continuación con champu de huevo Aciárese luego con agua caliente a la que añadirá una cucha ada de café de vinagre por litro.

SUENO: ¿SIGUE EL INSOMNIO DE LA CIUDAD? BEBA LECHE

Una vez de regreso en su casa, nota dificultades para recuperar un sueño normal. No está acostumbrado a los ruidos de la calle o de la casa Antes de acostarse tome un baño de manos En un recipiente de agua tibia sumeria sus manos hasta la mitad de los artebrazos y permanez ca diez minutos chapoteando. Influye así en sus nervios, que apa-ciguan el ceretro. Así dormira sin ninguna dificultad, Pero, an tes de acos arse, beba a pequeños sorbos un vaso grande de leche tibia endulzado con miel de tilo, el calcio que contiene le ayu dará a descansar.

HIGADO: ¿TIENE LA LENGUA SUCIA? HUEVOS DUROS

Si se sienta molesto y tendente a la náusea, haga una cura de huevos duros. No hay nada mefor para dienar la vesícula y ongestionar el hígado. Tome un huevo duro en el desavuno otro al mediodía y otro en la ce-

na. Durante algunos días contén tese con crudos, asados, vogurts y fruta. Cuando esté acostado. sobre el hígado, a la de recha del vientre, una bolsa de agua callente a 60 grados, que conservará 40 minutos. Este tra tamiento activará sus funciones, y cuando se despierte, no tendrá la lengua sucia ni sensación de pesadez, sino que se sentirá fres co y dispuesto a todo.

AGUJETAS: PIMIENTO

Unos simples movimientos gim násticos eliminarán las agujetas. En pie, con las piernas extenuidas, brazos tensos gire el tronco de izquierda a derecha y de de Interesante, y agradabilísimas sus recha a izquierda, haciendo cru- visitas a Granada y Toledo. Asijir las vértebras, veinte veces se-Friccionese las partes de masiado dolorosas de su cuerpo con un bálsamo de adrenalina o miento que le confeccionará su farmeéutico: tinturas de pimien to y de urtica, 3 gramos: lanoba seiina, 40 gramos. Una intensa sensación de calor invadirá la región tratada y sus dolores desaparecerán.

4'10 Doctor Hennessy.

4'45 Final del programa de sobre-

de los problemas de transportes, y le formularon diversos periodistas, he podido advertir que Su Excelencia no sólo está interesado en los mismos, sino que hizo sugeren-clas muy interesantes. Estoy muy agradecido —añadió— a la actitud del Caudillo acerca de los complicados problemas de nuestro país tales como el de Berlín y la reuni ficación, y no puedo por menos de agradecer, también, al Ministro de Asuntos Exteriores español, señor Castiella, su posición ante la ONU. Igualmente me satisface que se nayan firmado los acuerdos entre los Estados Unidos v España, que demuestran la importancia de este nais dentro de la Comunidad

Agregó luego el Ministro alemán que el viaje le había resultado muy mismo, me ha impresionado el

mejor, con esta pomada de pl- Señora: pronto apertura de **FRANCISCO** 

# tiembo

n respuesta a las pregunta

MADRID, 27. — EL TIEMPO. — INFORMACION GENERAL. — Durante la noche no se han registrado más que algunas precipitaçio nes débiles o inapreciables en el Cantábrico. Por el día, ha continuado la nubosidad abundante y la mala visibilidad en esa zona. Er el resto de la Península e islas, el tiempo ha sido bueno, con tempe-

aturas altas.
PREDICCION PARA MAÑANA.-learcs con la única excepción del Cantábrico, donde se formarán estratos bajos y neblinas. Se man tendrán las temperaturas elevadas En las provincias de Ifni y Sahara las temperaturas serán altas con vientos del Este, que pueden afefar a los niveles bajos de las Islas

TEMPERATURAS EXTREMAS DE ESPAÑA. — Máxima de 35 grados, en Córdoba, Huelva y Sevilla mínima de 7. en Albacete.-Cifra.

### PROGRAMA DE SOBREMESA 2'00 Carta. de ajuste 715 Presentación 2'17 Cada semana una historia '30 Panorama 2'45 Plaza de España 3'00 Telediario 3'25 Historias de viva voz. 3'40 Todos los deportes 4'00 La nueva geografía.

## Actividades del C. E. C.

#### | xplor ció subterránia

l'Equip de Cap va aprofitar uns rades per les formacions. Son les dies lliures per a efectuar una mar- formes tipiques produides per una xa amb el fi de recollir dades so- circulació violenta. bre les cavitats d'una ampla zona cova es dividis en dues diazars a l'E. del Massis de Penyagoiosa. moit estretes, per les quals es impesprés d'una nit de bivac a l'er-possible penetrar. Han estat fette de l'estretes d'une de l'estretes de mitatge—cas'ell de Sant Miquel de les Torrocelles, va finalitzar la marxa a les Useres, aprofitant una Pedrisses, está la Cova Faralera, curta estada per a visitar alguns enómens cartics de la comarca. A uns 700 mtc. de la població está la Cova Escura, cavitat for sobre una diaclasa S. N. Es de dimada exclusivament per una dia- mensions teduides, amb una gate clasa E. W., amb falses galeries for- ra d'uns 30 cm ts. mades per les parets dels blocs. Te sible seguida de la cova está obs una llargaria de 80 mts., segons da truída en gran part per una pellución des topográfiques, amb una ampla ta colada. S'ha topográfiat. da máxima de 3 mts. i el sostre Apartada de la població esia la a 20 metres d'altaria máxima. A Font de la Cova sorgencia car uns 35 mts, de l'entrada hi ha una tica molt pobra, situada a l'extrem columna estalectítica, molt cone d'una balma de 40 mts. de llarga guda dels visitants de la cavitat. L'aigua naix d'unes diaclases eto que degut ai moviment dels blocs sionades per una major potencia apareix fracturada. Entre les dues de la corrent. Resulta impeneixa parets hi ha encastats dos blocs, ble en l'actualitat. Pels voltante el més gran dels quals te 10 mts. es troben senyals d'erosió i cod'alçada per 10 mts. de llarg. El ductes a pressio, formes d'emisd més petit, sota el gran, esta des mortes per l'empobriment de pres per fractura d'aquets. Més corrent. A la balma s'han trobal

A la fi de l'Acampada del CEC de 16 metros on es troben formes en Penyagolusa, un membre de erosives, a trossos mig emmarsca treballs de topografía.

Més acostada a la població, a ks

petita cavitat treballada a ar ar gües en escolament lliure a partir d'uns conductes forçats a press. Apartada de la població esia la

avant es explorada una desviació algunes pisolites o perles de la l'esquerra, a la qual cal pujar cavernes, les primeres trobaérs escalant per la naret Descada de l'esquerra de la naret Descada de l'esquerra de la naret Descada de l'esquerra de l'esquerr escalant per la paret. Després de la llum del sol en les nostres et passar un pes estret ve una zona ploracions. — VICIANO del CEC.

SABADO 28 SEPTIEMBRE

(Meda Siguen actua

Victorias de Espa

Otra Medalla de Oro pa Esta la ha conquista Felipe Areta en la prueba ple salto. No hay duda q deporte olímpico nuestra mejorado ostensiblemente últimos tiempos, hasta el que hoy es absurdo el ter quer confrontación europ tros tenistas, nadadores y por ejemplo, están evid pnas condiciones nada o bles. Ahí están esos San guel Torres, Cabrera, Areta y tantos otros qu mente, están situando ta pabellón español en esto gos Mediterráneos. Ante rias que, después de cad nos llegan a nuestra l pno no puede más que eno no puede mas que el enorme impulso que pños, v cara a la Olimpia lio, se ha dado al depo fol. Pero, demos paso, a mación de la sexta jorna

ELOLA OLASO SE EM TRAS EL TRIUNFO DE

NAPOLES, 27. - (Serv tlal de Alfil). - Esto es le extraordinario y den jedicación y superación tación española en los años», señaló el Delegado de Educación Física v con José Antonio Elola gundos después de que proclamara yencedor ayonal de los 1.500 metros. Lo que ha hecho la n

pañola en Nápoles es di olicar, es algo que recespecial meditación pens uturo del deporte espa José Antonio Elola O todos los españoles qu contramos en tierra ita anoche de innenarrable presenciar la prodigios Gel nadador sabadelles

(VIENE DE LA PRIM) un instrumento político carecía hasta ahora y Jará de utilizar si el

«Madrid obtiene las rantías que un país de reza el titular con q Soir» encabeza su info ste respecto.

La creación de un sultivo se interpreta e ton, según dice «La Cr el anuncio de una coop extrecha entre los Esta ₹ España

Madrid se beneficia diciones reservadas a absoluto y de la gara garo» un artículo a do firmado por Giulleme articulista subraya la de «la garantía form Washington a Madrid concierne a su defens prácticamente igual a zan los miembros de El compromiso de defe legridad territorial de l el caso de una agresió Emenaza de agresión». con la afirmación de lidad, el nuevo acuerdo paña beneficiaria de la nes reservadas a una

VIENE DE LA PRIN

LAS NUEVAS DIRECT COMITE DE PRENSA CILIO, EXPUESTAS PRESIDENT

CIUDAD DEL VATIO El funcionamiento y del comité de prensa instituido recientemente Pablo VI, han sido exp monseñor Martín O,Co bispo y presidente de El prelado ha dicho

cia que el comité ha s en razón al interés pre-problemas de la inform la comisión de coordi goza de una plena au que sus miembros han nados por diferentes o episcopales con el fin tén representados los grupos lingüísticos y regiones geográficas.

Para el grupo españ nombrado monseñor Jo Lechiondo, auxiliar de Efe.

EL PAPA RECIBE A M SPELMMAN

CIUDAD DEL VATIG El Santo Padre Pablo V bido en audiencia priva desal Spelmman, arr Nueva York.

Bespués Su Santidad los delegados de la XVII cia Internacional de la sis, que se celebra actu Rema.—Efe.

## Actividades del C. E. C.

### xploració subterránia

A la fi de l'Acampada del CEC en Penyagolosa, un membre de l'Equip de Cap va aprofitar uns dies lliures per a efectuar una marxa amb el fi de recollir dades sobre les cavitats d'una ampla zona a l'E. del Massis de Penyagolosa. Després d'una nit de bivac a l'ermitatge-castell de Sant Miquel de les Torrocelles, va finalitzar la marxa a les Useres, aprofitant una curta estada per a visitar alguns fenómens cartics de la comarca.

A uns 700 mts. de la població está la Cova Escura, cavitat formada exclusivament per una diaclasa E. W., amb falses galeries formades per les parets dels blocs. Te una llargaria de 80 mts., segons da des topográfiques, amb una ampla da máxima de 3 mts. i el sostre a 20 metres d'altaria máxima. A uns 35 mts, de l'entrada hi ha una columna estalectítica, molt coneguda dels visitants de la cavitat, que degut al moviment dels blocs apareix fracturada. Entre les dues parets hi ha encastats dos blocs, el més gran dels quals te 10 mts. d'alçada per 10 mts. de llarg. El més petit, sota el gran, esta despres per fractura d'aquets. Més avant es explorada una desviació a l'esquerra, a la qual cal pujar escalant per la paret. Després de passar un pas estret ve una zona

de 16 metros on es troben formes erosives, a trossos mig emmarscarades per les formacions. Son les formes típiques produides per una circulació violenta. Finalment la cova es dividis en dues diac ases moit estretes, per les quals es impossible penetrar. Han estat fets treballs de topografía.

Més acostada a la població, a les Pedrisses, está la Cova Fornera. petita cavitat treballada per aigües en escolament lliure a partir d'uns conductes forçats a pressió sobre una diaclasa S. N. Es de dimensions reduides, amb una gatera d'uns 30 cmts, d'altaria. La possible seguida de la cova está obstruída en gran part per una peti-

ta colada. S'ha topografiat.

Apartada de la població esta la Font de la Cova, sorgencia cárstica molt pobra, situada a l'extrem d'una balma de 40 mts. de llarga. L'aigua naix d'unes diaclases erosionades per una major potencia de la corrent. Resulta impenetrable en l'actualitat. Pels voltants es troben senyals d'erosió i conductes a pressio, formes d'emisió mortes per l'empobriment de la corrent. A la balma s'han trobat algunes pisolites o perles de les cavernes, les primeres trobades a la llum del sol en les nostres exploracions. - VICIANO del CEC.

PAGINA SEXTA

SABADO 28 SEPTIEMBRE DE 1963